

**Zeitschrift:** Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement =  
Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire =  
Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio

**Herausgeber:** geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und  
Landmanagement

**Band:** 102 (2004)

**Heft:** 1

**Artikel:** MONET: développement durable mesuré en Suisse

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-236097>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# MONET: développement durable mesuré en Suisse

Avec le système MONET d'indicateurs du développement durable (MONET pour Monitoring der Nachhaltigen Entwicklung), la Suisse dispose désormais d'un instrument de mesure qui nous montre où en est notre pays sur la voie du développement durable. Selon celui-ci, les prémisses d'un développement durable existent, mais plutôt que de vivre des intérêts de notre héritage, nous consommons le capital d'autres pays et des générations à venir.

*Con il sistema di indicatori MONET (monitoraggio dello sviluppo sostenibile) è ora disponibile un sistema di misurazione dello sviluppo sostenibile in Svizzera, che fornisce per la prima volta un quadro completo dello sviluppo sostenibile nel nostro Paese. Esso rivela che benché esistano primi passi verso uno sviluppo durevole, è quasi come se consumassimo il capitale di altri Paesi e delle generazioni future, invece di vivere solo degli interessi.*

---

Office fédéral de la statistique, Office fédéral du développement territorial, Office fédéral de l'environnement, des forêts et du paysage

---

L'Office fédéral de la statistique (OFS), l'Office fédéral du développement territorial (ARE) et l'Office fédéral de l'environnement, des forêts et du paysage (OFEFP) ont réalisé MONET, un système de monitoring du développement durable. Doté de plus de 100 indicateurs, ce système permettra de dresser à intervalles réguliers un bilan de la situation et des progrès accomplis dans le domaine du développement durable en Suisse.

Le monitoring a entre autres montré que les prémisses d'un développement durable existent dans la plupart des domaines, même si l'on observe certaines tendances contradictoires: la hausse de la productivité du travail et l'augmentation des revenus des ménages ne s'accompagnent que d'une lente diminution des inégalités entre femmes et hommes pour ce qui est de la situation professionnelle et du revenu; par ailleurs, le nombre des working poor a progressé en dix ans. Si l'on ne peut que se réjouir de l'amélioration du rendement énergétique observée dans la production de biens et de services, force est de constater que la consommation totale d'énergie s'accroît dans le même temps. Cette évolution est particulièrem-

ment spectaculaire dans le domaine des transports où, en dépit de l'amélioration constante du rendement énergétique, la consommation d'énergie a progressé de plus de 40% de 1980 à 2001, en raison d'une augmentation effrénée de la mobilité.

Une autre contradiction réside dans le fait que la Suisse se comporte tout à fait en accord avec les règles du développement durable dans des domaines qui ne concernent que notre pays, tandis qu'elle en néglige d'autres qui ont des implications globales. Ainsi, la qualité de l'air et de l'eau de cesse de s'améliorer dans notre pays, tandis que les émissions de CO<sub>2</sub>, qui affectent le système climatique mondial, sont tout juste en voie de stabilisation. L'imbrication croissante de l'économie suisse avec l'étranger et l'augmentation du nombre de voyages des Suisses à l'étranger ne s'accompagnent pas non plus d'une augmentation de la contribution suisse à l'aide au développement. Un troisième constat concerne la solidarité, ou plutôt le manque de solidarité entre les générations. Nombreux sont les indices montrant que la situation relativement favorable que nous connaissons résulte d'une politique préjudiciable aux générations à venir: alors qu'un grand nombre de Suisse sont très satisfaits de leur existence en général et de leur vie professionnelle en particulier, 20% des adolescents ne disposent pas en lecture

des compétences minimales leur permettant de décider librement de leur avenir. Les Suisses se déclarent aussi très satisfaits de l'environnement naturel et construit dans lequel ils habitent, mais cette satisfaction et l'accroissement de la surface habitable par personne ont un prix: chaque seconde, c'est 0,86 m<sup>2</sup> de terres, agricoles pour la plupart, qui disparaît. Enfin, il faut s'attendre à ce que l'endettement croissant des ménages publics limite de plus en plus la marge de manœuvre des futures générations.

De manière générale, on observe des progrès dans les domaines des conditions de vie subjectives, de la production et de la consommation de produits biologiques, de la recherche et de la technologie, ainsi que de la préservation de la qualité de l'air. A l'opposé, on relève de graves lacunes dans les domaines des transports, de l'utilisation du sol et de l'aménagement du territoire, de la pauvreté et de la solidarité internationale. C'est plus particulièrement vers ces domaines que devra se porter notre attention à l'avenir. Le monitoring du développement durable doit permettre d'aborder ces problèmes dans une approche globale plutôt que sectorielle.

Renseignements:

André de Montmollin  
chef de projet MONET  
Office fédéral de la statistique OFS  
CH-2010 Neuchâtel  
Andre.Montmollin@ bfs.admin.ch

Daniel Wachter  
chef de la section Développement durable  
Office fédéral du développement territorial ARE  
CH-3003 Berne  
Daniel.Wachter@are.admin.ch

Arthur Mohr  
chef de la division Economie et recherche  
Office fédéral de l'environnement, des forêts et du paysage OFEFP  
CH-3003 Berne  
Arthur.Mohr@buwal.admin.ch

## Qu'est-ce que le développement durable?

Le développement durable satisfait les besoins des générations présentes sans compromettre la possibilité pour les générations à venir de satisfaire leurs propres besoins. Il consiste à assurer des conditions de vie dignes de l'être humain par la création et par la préservation d'une palette la plus large possible de possibilités pour aménager librement des projets de vie. L'utilisation des ressources sociales, écologiques et économiques doit tenir compte du principe d'équité entre les générations présentes et à venir et au sein même de ces générations, ainsi qu'entre la Suisse et les autres pays. Les objectifs écologiques, économiques et sociaux sont placés sur un pied d'égalité: aucun d'eux ne doit être privilégié au détriment des autres.

## Les raisons d'un monitoring en Suisse

En acceptant l'Agenda 21 et la Déclaration de Rio, la Suisse s'est engagée à définir et à mettre en œuvre une politique de développement durable, objectif qu'elle a inscrit dans la Constitution révisée de 1999. Afin d'ancrer ce thème à tous les niveaux politiques, le Conseil fédéral a présenté en 2002 une stratégie qui définit le champ de sa politique pour les prochaines années et qui comprend un programme d'action décliné en 22 mesures concrètes. L'une d'elles stipule la création d'un instrument permettant de mesurer les progrès accomplis sur la voie du développement durable, ainsi que ce qui reste à faire pour y parvenir. L'Agenda 21 soulignait déjà la nécessité de disposer d'un instrument de mesure pertinent pour suivre l'évolution dans ce domaine. Le système de monitoring mis sur pied répond à cette exigence de disposer d'indicateurs du développement durable sur les plans national et international.

## Produits

Un rapport de quelque 90 pages fournit de nombreuses informations statistiques sur le développement durable. Regroupées par thème, ces informations rendent compte des progrès accomplis jusqu'ici dans ce domaine et dressent un bilan de la situation actuelle. Le rapport présente également les 43 postulats formulés pour les trois volets du développement durable (solidarité sociale, efficacité économique, responsabilité écologique) à partir de la définition contenue dans le Rapport Brundtland, paru en 1987. Ces postulats constituent les grandeurs de référence pour mesurer le développement durable en Suisse. Dans leurs analyses et leurs commentaires, plusieurs journalistes et spécialistes indépendants citent des exemples des actions menées jusqu'ici pour le développement durable et esquiscent les évolutions à venir. Leurs articles mettent en évidence toute la diversité des domaines concernés par le développement durable. Un autre rapport, technique, décrit la structure du système d'indicateurs MONET, ainsi que les approches et les méthodes choisies. Ces publications, ainsi que de plus amples informations sur les indicateurs peuvent être obtenues à l'adresse [www.monet.admin.ch](http://www.monet.admin.ch).

**Geomatik■Schweiz  
Géomatique■Suisse  
Geomatica■Svizzera**

**Jahres-CD 2003**

**CD annuel 2003**



**Alle Artikel und Rubrikbeiträge  
2003 auf einer CD-ROM**

**Tous les articles et  
contributions dans les rubriques  
2003 sur CD-ROM**

**Jetzt bestellen  
commandez maintenant**

**Fr. 100.-; gratis für Mitglieder geosuisse,  
VSVF, SIA-FKGU, SGPF, FVG/STV**

**Fr. 100.-; gratuit pour les membres geo-  
suisse, ASPM, SIA-SRGE, SSPIT, GIG/UTS**

**Bestellung / commande:  
[redaktion@geomatik.ch](mailto:redaktion@geomatik.ch)  
Fax 041 410 22 67**